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DURANGO, DGO.
A un año de trabajo, el

gobernador Esteban Villegas
Villarreal ha impulsado acciones
concisas para darle respuesta a
los problemas del sector
educativo, pero también a sus
trabajadores, coincidieron líderes
de diversos sindicatos de
maestros y de trabajadores del
Estado, al reconocer además los
avances en salud, seguridad y en
el campo.

dirigentes del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE) de la sección 44,
Efrén Estrada, del Comité
Ejecutivo Nacional (CEN) de la
Sección 35, Lorenzo Salazar; del
Sindicato Estatal de Magisterio al
Servicio de Telesecundaria, Juan

Manuel Salazar y del Sindicato de
los Tres Poderes, Carmen
Villalobos Valenzuela, quienes
destacaron también avances en
salud, seguridad y campo.

A pesar de que fue un año
complicado, el gobernador
Esteban tiene muchos logros
importantes, como son los
uniformes escolares, el apoyo al
sector salud y sobre todo el
empeño de brindar mejores
condiciones a los trabajadores,
comentó la secretaria general del
Sindicato de los Tres Poderes,
Carmen Villalobos Valenzuela, al
reiterar que desde que inició la
Administración Estatal, su gremio
se sumó al equipo para trabajar
por Durango. 

Por su parte, el secretario

general de la sección 44 del SNTE,
Efrén Estrada, felicitó al
Gobernador, por ser un hombre
con criterio,  enfocado en sacar
adelante a los durangueses  y
llevar a Durango por la ruta
correcta.  En lo que respecta al
tema educativo, Esteban Villegas,
ha estado al pendiente para que
las problemáticas disminuyan y
en coordinación trabajar por el
bienestar del magisterio, apuntó.

El dirigente del Sindicato Estatal
de Magisterio al Servicio de
Telesecundarias, Juan Manuel
Salazar Robles, recalcó que los
avances que se tiene en
seguridad, salud, educación y
campo son muy visibles, y en este
año, Durango se fortalece con el
impulso del Gobernador a nuevas
inversiones. 

El representante del Comité
Ejecutivo Nacional del Sindicato

Nacional de Trabajadores de la
Educación, Lorenzo Salazar
Lozano, destacó que Esteban
tiene la capacidad de gestión para
resolver las problemáticas que se
presentan, con resultados
alentadores para el magisterio,
además del apoyo a los alumnos
con las aulas virtuales, uniformes
y útiles escolares, rubros que
destacan en este primer año de la
administración estatal.

Con Esteban también hay
respuesta a trabajadores del
magisterio y del estado
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DURANGO, DGO.
Con una ofrenda floral, la

entonación del himno nacional,
salva de fusilería y el
acompañamiento de alumnos de
la escuela Anexa a la Normal y del
Colegio Militarizado Nuevo
México, el Gobierno de Esteban
Villegas, conmemoró el 176
aniversario luctuoso de la Gesta
Heroica de los Niños Héroes,
donde exhortó a los
duranguenses a honrar la patria
con trabajo y valor.

En representación del
mandatario estatal, el secretario

general de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela encabezó el acto
cívico, donde se depositó una
ofrenda y se montó guardia de
honor en el monumento a los
heroicos cadetes. 

En el izamiento de bandera en la
asta monumental, la titular de la
Secretaría de Recursos Naturales
y Medio Ambiente (SRNMA),
Claudia Hernández, tuvo a su
cargo el discurso oficial con una
convocatoria a todos a mantener
el trabajo por una nación unida y
fuerte, que aspire a ser mejor
cada día y a seguir fortaleciendo
los valores.

Conmemoran 176 Aniversario luctuoso
de Gesta Heroica de los Niños Héroes
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Consejo de Estatal Ciudadano

de Durango y el Consejo Estatal
de la Ciudad de México, firmaron
un convenio a fin de compartir
experiencias y trazar estrategias
para ir en contra de la trata de
personas y la extorsión.

Así lo informó Salvador
Guerrero, titular del Consejo en la
Ciudad de México de visita por
Durango, quien resaltó que
particularmente la trata de
personas es uno de los delitos
más omitidos y con mayor
subregistro, pues la estadística
indica que solo se sabe de uno de
cada 100 delitos de este tipo que
se cometen.

Sin embargo, es un delito
sumamente importante porque
la trata de personas puede estar
vinculada con organismos
delictivos de alta peligrosidad
que están en temas como drogas,
que eventualmente están en
compra y venta de armas, fraude
y extorsión.

El convenio tiene como
finalidad establecer un trabajo
conjunto entre los organismos o
consejos estatales y poner a

disposición una línea nacional
telefónica para la trata de
personas, la aplicación No más
extorsiones y también la asesoría

jurídica y psicológica porque se
tienen 265 personas expertas
capaces de brindar un servicio
asesoría e incidir de manera

positiva en casos de delitos. Y
son plataformas gratuitas que se
atienden desde la Ciudad de
México.

CEC firma convenio, van contra
trata de personas y extorsiones
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DURANGO, DGO.
Como nuevo está quedando el

Parque Guadiana con la
rehabilitación y
acondicionamiento en sus áreas
verdes y juegos que realiza la
Dirección Municipal de Servicios
Públicos, así las familias disfrutan
de un espacio más chulo, verde y
limpio.

Niñas y niños se divertirán
mejor con la rehabilitación de
columpios, telarañas para escalar
y puentes colgantes, de hecho, en
cada espacio de juegos colocaron
una cuerda perimetral para mejor
disfrute de los paseantes, informó
Toño Ochoa. 

Se enchuló la famosa entrada de
los leones y se rehabilitaron

monumentos como el Tres
Durangos, y jardines como el de
las Mariposas, con poda estética
y reforestación, al igual que
trabajos de pintura en
barandales, dijo por su parte
Emiliano González Martínez,
director de Servicios Públicos.

También se mejoraron decenas
de bancas, en las que pusieron
soleras para evitar el vandalismo,
la principal forma de deterioro;
con nuevos macetones y una
bomba en el lago del Sauce.

A ello se suma la colocación de
400 plantas que dieron más vida
y color al parque predilecto de las
familias y uno de los más
importantes pulmones para la
ciudad.

Mejoran áreas verdes,
juegos y atención a
monumentos del
parque Guadiana
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Por: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El pasado domingo el

gobernador del estado
Esteban Villegas Villarreal
rindió su informe
ciudadano, en donde,
entre otras
personalidades del ámbito
político se contó con la
presencia de la
coordinadora del Frente
Amplio por México,
Xóchitl Gálvez. Y la
regidora Malena González
expresó que fue el inicio
de una gran campaña. 

“El pasado domingo
pudimos presenciar el
informe ciudadano del
señor gobernador, sin duda que
es un primer año de muchos
resultados donde hay muchas
cosas que destacar, sobre todo el
tema financiero, de los
uniformes y de salud de salud;
ahorita todos los hospitales del
estado de los 39 municipios ya
cuentan con el equipamiento
necesario para brindar a la
ciudadanía el servicio que tanta
falta les hace y destacar las
brigadas médicas que se hacen
en los municipios”, aseveró. 

Al cuestionarle sobre la
presencia de la candidata por el
Frente Amplio por México en
Durango, la regidora comentó,
“estuvimos muy contentos,
estuvimos militantes de los tres
partidos políticos y  fue el inicio

de lo que se viene, el inicio de
una gran campaña y estamos
muy contentos porque vuelve la
esperanza a todos los
mexicanos y sabemos que en el
2024 con el apoyo de todas las
mexicanas y mexicanos vamos a
tener a la primera mujer
presidenta del país y será
Xóchitl Gálvez”, precisó.  

Dijo también que se dejan de
lado las especulaciones de
quebranto en el Frente Amplio
por la vista de Xóchitl Gálvez y
que hoy más que nunca están
más unidos, sobre todo por el
mensaje de los tres dirigentes
nacionales (PRI, PAN y PRD),
quienes  reconocieron los
resultados del primer año de
gobierno en Durango.

Muy contentos con la visita
de Xóchitl Gálvez: regidora

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Muy específicos serán con el

tema de tala de árboles, así lo
expresó regidora Gabriela
Vázquez Chacón, quien dijo se
buscarán todas las alternativas
para que sean derribados, solo en
casos muy específicos.   

“La comisión nos informó de
algunos árboles que estaban
próximos a ser derribados,
obviamente siempre que
cumplan con todas las
especificaciones para ello, es
decir, hay algunos artículos
donde se dan estas

especificaciones, por nombrar
algunas: si el árbol está muy
enfermo o si está enfermando los
demás árboles, si ya no se puede
recuperar, este árbol será
derribado”, aseguró.  

Expresó también que árboles
que estén levantando banquetas,
pero de una manera en que ya
esté afectando, podrá ser
derribado, aunque que primero se
buscaría arreglar la banqueta.

“Se está buscando que la última
opción sea derribar el árbol y
buscar todas las opciones para
que esto no suceda, pero en el
supuesto caso de que no exista

otra opción, cuando se está
dañando a la propiedad del
vecino e incluso cables que
pongan en riesgo a la persona,
entonces es en esos casos cuando
se está talando”, comentó.  

Por último señaló que durante el
mes de agosto y lo que va de
septiembre, solo tres arboles han
cumplido con las especificaciones
correspondientes y que se
trabaja para que esto no siga
sucediendo, tomando en cuenta
también que es responsabilidad y
corresponsabilidad de los
ciudadanos para que cuiden los
árboles.

Solo tres árboles fueron
talados en el mes de agosto 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente municipal, José

Antonio Ochoa, señaló que la
migración por sequía e
inseguridad está poniendo en
aprietos al gobierno municipal,
ya que está generando cargas al
municipio. 

En las colonias de la periferia se
concentran ciudadanos
especialmente de Zacatecas y
Michoacán que migran por
inseguridad y de diversas zonas
por sequía.

Aunque no existe un número
preciso de las personas que han
llegado a Durango por el tema de
inseguridad o de sequía, ellos se
alojan preferentemente en
colonias de la periferia y esto
implica la necesidad de dotar más
espacios con servicios, que van
desde agua, alumbrado, incide
desde luego en el tema de
vivienda y en el probable
hacinamiento, entre muchas
otras cosas donde se incluye el
tema alimentario.

Al referirse a la migración, el
alcalde consideró que, "es un
tema delicado, la Conapo tenía
proyectado que en estos últimos
años se crecería un ritmo de 0.8
por ciento, pero se está creciendo
a un punto de 2.2 por ciento,
derivado de la migración y esto
implica que hay que llevar
servicios públicos en general,
incluido vivienda y seguridad y

son temas que se tienen que
atender y observar y brindar una
solución", anotó.

Manifestó que este fenómeno
tendrá que ser considerado
próximamente a la hora de
elaborar el presupuesto que se va
a solicitar al Congreso del Estado
durante el mes de octubre,
partiendo de que esta es una
nueva realidad que se registra no
solo en Durango, sino en otros
lugares del país y que tiene una
profunda relación con los temas
de seguridad y con este
fenómeno climático que viene
azotando al campo.

En torno a la sequía informó que
desafortunadamente persiste y se

tienen ahora presas con niveles
más bajos de 50 por ciento en
unos casos, pastos secos y una
serie de afectaciones que
deberían llevar a una declaratoria
de emergencia. "Nosotros
tenemos que hacer lo propio y
esperemos que se escuche en el
gobierno federal".

Por lo pronto, anotó que existe
un trabajo con el gobierno del
estado para tomar cartas en el
asunto por el tema de la sequía a
través de una estrategia en tres
áreas para mitigar; preocupa
tema alimentario, que tengan
certidumbre las familias y el
asunto de la producción y
cosecha.

Recrudece migración por
inseguridad y sequía: alcalde
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente del Colegio de
Notarios Públicos, Jesús
Bermúdez señaló que
aproximadamente solo un cinco
por ciento de la población tiene
testamento, esto a propósito de
que durante septiembre se
promueve el Mes del Testamento.

Desde hace 20 años en el mes de
septiembre se conmemora el Mes
del Testamento y se ofrecen
descuentos de 50 por ciento en
este trámite, se estaría pagando

mil 500 pesos por hacerlo y con
ello se ahorrarían muchos
problemas para la familia.

"Más que un trámite, el
testamento es un acto de amor",
recalcó el notario, al manifestar
que realmente hacer un
testamento es algo sencillo, lo
pueden hacer personas mayores
de 16 años, con algunas
particularidades, pero en
términos generales solo se pide la
credencial de elector o
identificación con fotografía y
que quien vaya a hacer el
testamento enumere y
especifique las características de

los bienes que va a heredar y a
quién. Detalló que también se
pueden heredar algunas
decisiones importantes.

Anotó que Durango había sido
de los estados con menor trámite
de testamento, aunque los
últimos años logró aumentar de
un tres y llegar a un cinco por
ciento de población con
testamento.

En esta cruzada participan
todos los notarios, por lo que se
recomienda a la población
interesada, acercarse a estas
oficinas y recibir el beneficio del
descuento.

Se calcula que solo un 5 % de la
población tiene un testamento

POR MARTHA CASAS
DURANGO, DGO.

A nivel nacional Durango se
encuentra en el quinto lugar en
cuanto a violencia de género y es
el delito que representa un mayor
reto para el estado, señaló
Salvador Guerrero Chipres al
manifestar que la mayor
vulnerabilidad se ha encontrado
en mujeres de 11 a 17 años de
edad y que un 70 por ciento de las
mujeres agredidas, son víctimas
de violencia de género.

En el caso de Durango, en una
tasa por cada 100 mil, se ubica en
quinto lugar entre las entidades
con mejor desempeño y si se
consideran los números en brutos
está en sexto lugar.

Pero en temas de violencia
familiar y de género se encuentra
en quinto lugar con mayor
incidencia y es donde la sociedad
de Durango tiene muchísimo
trabajo que hacer. Dijo que
también Durango tiene una gran
posibilidad de erradicar la
violencia de género.

En los cinco de tipos de
violencia que establece la ley, en
el caso de Durango predomina la
violencia psicológica, la que
implica ignorar a la mujer, aplicar
la ley del hielo y lo que está

descrito en el violentómetro.
Destacó que en el rango de

mujeres que tienen una mayor

vulnerabilidad, están niñas entre
11 y 17 años, sobre todo en el
medio rural suburbano y

eventualmente en las partes
urbanas.

De todos los reportes que se

presentan con mujeres lo que
tiene que ver con violencia de
género es el 70 por ciento.

Durango, quinto lugar en
violencia de género
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Después de los atracos
realizados por los estudiantes de
la Escuela Normal Rural Aguilera,
la empresa refresquera sí
presentó la denuncia
correspondiente, señaló Héctor
Vera Valenzuela, secretario
general de Gobierno, al reconocer
que históricamente ha sido un
problema la forma de actuar de

estos estudiantes, sin embargo,
indicó que ha existido cierta
tolerancia por tratar de respetar
su derecho a la libre expresión.

El secretario fue cuestionado en
torno a las manifestaciones de
rechazo que hicieron empresarios
de la localidad por los atracos que
se cometieron por estos
estudiantes, en ese tenor indicó
que se espera que se hagan todas
las denuncias de las empresas
que fueron afectadas, porque si

bien, se tiene una denuncia
formalmente presentada por una
refresquera, lo ideal sería tener la
denuncia de todas. "Entiendo que
una compañía sí finalmente puso
una denuncia y la Fiscalía tiene
que hacer su trabajo".

En ese sentido lo que sí es real
es que "el estado tiene que ser
garante del estado de derecho,
pero reconoció que
particularmente con la Aguilera
son condiciones bien

complicadas, históricas y ustedes
las conocen, hay criterios que de
alguna manera han venido
prevaleciendo y es que hay cierto
nivel de tolerancia a las acciones,
por respetar su derecho a la libre
manifestación".

Lamentó que al final de cuentas
se vienen causando daños a
terceros, por lo cual insistió en
que las empresas afectadas deben
presentar las denuncias
correspondientes.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Durango recibió el Día Mundial

contra el Suicidio con 130 casos
registrados, la mayoría se
concentran en el mes de mayo y
constituyen datos históricos.

Esta cifra equivale a un
promedio de 15.6 por mes,

prácticamente uno cada tercer
día.

Fue justamente el 10 de
septiembre, fecha que se
conmemora este día, cuando se
sumaron dos estudios más en
Durango, llegando a 130,
considerando que en el mes de
enero se registraron 15, en
febrero 11, en marzo 21, en abril

11 y durante el mes de mayo la
cifra se elevó a 23; en junio bajó a
16, en Julio 14, el mismo número
en agosto y en lo que va de
septiembre suman 4.

PREVENCIÓN A TRAVÉS DEL
ARTE

El Instituto de Salud Mental en
el Estado llevó a cabo un
concurso de Madonnari este fin

de semana, para promover la
prevención y concientización en
contra del suicidio a través del
arte.

Soledad Ruiz Canaán, directora
de este instituto precisó que
fueron 27 trabajos y 44
participantes, pero además hubo
también un concurso de bailes
entre otras actividades que

involucraron a jóvenes y cuya
intención es siempre trabajar en
la prevención del suicidio.

La funcionaria estatal manifestó
que siempre hay que tener en
cuenta que el suicidio es
prevenible y tratar de detectar a
tiempo las vulnerabilidades e
intervenir para salvar la vida de
quienes estén en riesgo.

Durango registra 130 suicidios al corte del Día Mundial contra el Suicidio

Muestreos de
productos a
puestos en la
verbena del 15
de septiembre 
Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
A pocos días de realizarse la

romería del 15 de septiembre,
Ubaldo Salazar Chávez, titular
de la Dirección Municipal de
Inspección informó que se
realizarán muestreos de
productos a puestos de
alimentos y en caso de
presentar alguna anomalía se
procederá con la sanción
correspondiente.

“Ahora para la verbena del
día 15 en conjunto con Salud
Pública vamos estar
realizando varios muestreos a
los locatarios que se instalan
ahí con venta de alimento
preparado, vamos hacer varios
muestreos que se van a
mandar al laboratorio de
salud para su análisis”, señaló.

Dijo que solo esperan a que
esté el padrón completo de los
permisos que vaya a otorgar la
Comisión de las Actividades
Económicas y en base a eso
coordinarse con salud pública,
para precisar cuántos
muestreos se realizarán ese
día y de haber alguna
anomalía habría sanciones y
se le negaría un próximo
permiso que soliciten.

Coca-Cola sí denunció a
estudiantes de Aguilera
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Por: Itzel Rochel
DURANGO, DGO.

En el municipio de Canatlán,
con la coordinación y trabajo del
gobernador Esteban Villegas, se
logró desbloquear después de
muchos años este proyecto que
aproximadamente iniciará
operaciones el uso de energías
limpias en Durango y además
significará un mayor desarrollo
para la región. En espera de
finalizar la instalación y tramites
del jardín Solar Fotovoltaico en
ese lugar.

Esteban fue reconocido como un
componente crucial para
asegurar la continuidad de este
sistema de producción eléctrica,
que ya está casi completamente
configurado y cuya operación se
prepara para iniciar este mes de
septiembre, por directivos de
Risen Energy y el embajador de
China en México, Zhang Run,
durante una reciente visita del
presidente del estado a este
municipio.

Villegas Villareal elogió el
trabajo en equipos de Risen
Energy, uno de los primeros
emprendimientos de energía
renovable en reclamar Durango
“con esto le heredamos a
nuestros hijos un seguro de vida,
de este tamaño es lo que significa
una empresa de este tipo en
Canatlán” comentó, reiterando su
compromiso de colaborar con el
consorcio asiático. El desarrollo
de equipos de alta tecnología ha
sido fascinante, según Zhang
Run, embajador de China en
México, y el apoyo del
gobernador ha sido crucial para

finalizar los procesos para su
implementación.

Angela Rojas Rivera, alcaldesa
de Canatlán, agradeció al
gobernador Esteban por
intervenir para hacer los ajustes
necesarios para que se pudiera
conectar el parque solar, “son
beneficios para todo el municipio
y el estado, ya no hay necesidad
que se vayan los profesionistas de
su tierra, además se hicieron
varios compromisos de la
empresa con ejidatarios”,
enfatizó, señalando que como
muestra de agradecimiento por
parte de la empresa, se les
entregó herramientas como una
retroexcavadora y un camión,
además los ejidatarios recibieron
diversos apoyos.

Para impulsar el desarrollo de la zona,
Esteban libera un proyecto en Canatlán



LOCAL10 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
SEMANA DEL 11 AL 17 DE SEPTIEMBRE DEL 2023

CM
YK

*Los precios de los
ingredientes están por
las nubes

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En promedio, los platillos
patrios saldrán hasta 30 por
ciento más caros que el año
pasado, señaló la presidenta de
Canirac, Adriana Porras Zubiría,
quien precisó que los chiles en
nogada alcanzarían precios muy
elevados, pero el compromiso de
los restaurantes afiliados a la
cámara, es no bajar la calidad de
los platillos.

“La industria restaurantera
enfrenta aumentos que van del 30
al 100 por ciento para la
elaboración de platillos patrios.
En los restaurantes, un platillo de
chiles en nogadas podría
encontrarse desde 140 hasta 300

pesos, dependiendo de los
ingredientes que lleve, que de por
sí son de alto costo”, apuntó.

Aún si los platillos se elaboraran
en casa, costaría
aproximadamente un 30 por
ciento más que el año anterior.

Algunas variaciones que se
presentaron de los precios 2022 a
los precios que actualmente
tienen los productos:

Chile poblano subió 100 %
Carne subió 30 %
Chile puya subió alrededor de 20

%
Maíz subió 15 %
Limón subió 150 %
Tortilla subió 30 %
Productos para chiles en nogada
Piñón pelado (para chiles en

nogada elaborados con receta
tradicional) cuesta tres mil pesos
el kilo

Nuez alcanza 300 pesos el kilo 
Nuez Castilla hasta 415 pesos

por kilo 
Crema subió de 10 a 15%.

¡Platillos
patrios más
caros!



SEMANA DEL 11 AL 17 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 11WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

DURANGO, DGO.
Durango ya está un paso

adelante en la economía digital,
aseguró Toño Ochoa al inaugurar
el exitoso primer Summit 4.0
Gigantes de la Tecnología, en el
que empresas líderes como
Amazon, LinkedIn y Paypal
expusieron estrategias para el
crecimiento de los negocios
locales.  Inteligencia artificial y
ventas internacionales fueron
algunos de los temas que se
abordaron en la cumbre, donde
participaron miles de estudiantes
de más de siete universidades,
organismos empresariales y otras
asociaciones.

Seamus Clancy, director de
Gobierno, Educación y ONG’s
para Europa, Oriente Medio,
África y Latinoamérica de
LinkedIn; Alejandro Horn,
director de Educación y Gobierno
para México y Centroamérica de
LinkedIn; Lucy Hirota,
directora Global de Zettle de
PayPal y Janet Rubio,
representante de Ventas
Internacionales de Amazon,
charlaron y respondieron
preguntas de más de mil
emprendedores digitales.

Así comienza la transformación
digital, manifestaron por su parte
Valeria Gutiérrez Velasco,
directora de Fomento Económico
y Turismo; y Alfredo Herrera
Deras, secretario de Desarrollo
Económico del Estado, quienes en
un viaje a California planearon la

cumbre, aprovechando las
oportunidades de Durango.

El encuentro terminó con un
networking para que las y los

duranguenses tengan soluciones
y alcancen sus metas al

emprender con ayuda de las
tecnologías.

Durango se encamina hacia el éxito
económico en el mundo digital
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Tres nuevos
comedores
comunitarios
en octubre 
Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Teniendo como objetivo

principal la alimentación de
niñas y niños de Durango, los
comedores comunitarios, los
siete existentes atienden ocho
mil cuatrocientas raciones
mensuales, pero demás para
el mes de octubre se estarán
abriendo otros tres más en
distintas colonias de la ciudad,
así lo dio a conocer Isabel
Ontiveros Soto, directora del
DIF Municipal

“Estamos atendiendo ahorita
los siete comedores
comunitarios que llevamos y
estamos dando ocho mil
cuatrocientas raciones de
alimento mensuales y
tenemos en espera a algunas
familias, además que
tendremos una próxima
apertura de tres comedores,
esto será la primera semana
del mes de octubre”, expresó. 

Los nuevos comedores se
instalarán en la colonias El
Ciprés, Benigno Montoya y en
la Benjamín Méndez,
esperando llegar a sectores
más necesitados en estas
colonias, como una
instrucción del alcalde Toño
Ochoa que en un año mejoró
la alimentación de niñas y
niños de Durango.

DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado

de Durango (UJED) fue anfitriona
de un evento de gran relevancia
en el ámbito científico y
tecnológico. En el marco del
primer congreso de Divulgación
Científica, inaugurado por el
rector Rubén Solís Ríos, el Dr. Luis
Miguel García Velázquez, profesor
de la Escuela Nacional de
Estudios Superiores de la UNAM,
Unidad Morelia, ofreció la
conferencia titulada “Abrir las
cajas, la transparencia y la
confiabilidad de la Inteligencia
Artificial".

La charla, que escucharon
alumnos, directivos de unidades
académicas, funcionarios de la
Administración Central e
invitados especiales, se centró en
la historia, evolución y

aplicaciones actuales de la
Inteligencia Artificial (IA). García
Velázquez expuso la presencia
constante de la IA en la vida
cotidiana, desde el uso de
teléfonos móviles hasta la
navegación en internet y cómo
esta tecnología ha ido
evolucionando con el tiempo. A
partir de 2020, con la pandemia
global, el número de usuarios
conectados a internet y el uso de
la IA se ha incrementado
significativamente, mostrando
cambios profundos en la forma
en que trabajamos, estudiamos y
nos relacionamos.

El ponente, un investigador
reconocido internacionalmente,
es profesor de tiempo completo
en la Escuela Nacional de
Estudios Superiores de la UNAM
en la Unidad Morelia, y en los
últimos cuatro años ha tenido

una estrecha y fructífera relación
con la UJED que ha derivado en
proyectos y trabajos de
investigación con directivos y
profesores de la Facultad de
Ciencias Exactas.

García Velázquez refirió que lo
primero que hacemos al
despertar es revisar el teléfono
celular para ver mensajes y
noticias de interés que se
difunden a través de internet, y
mencionó que a partir de 2020-
2021, a causa de la contingencia
sanitaria, se presentó un cambio
dramático en la cantidad de
personas que acceden a internet.
Fue algo que cambió por
completo la forma de trabajar, la
manera de estudiar y que hace
nuestras relaciones diferentes.

Presentó un estudio elaborado
hace diez años partiendo de la
pregunta “¿Qué sucede en un

minuto?” y buscar información
en distintas plataformas. En
Facebook, por ejemplo, en 2021
había 44 millones de personas
viendo trasmisiones en vivo; otra
medición indica que hubo 846
videoconferencias, es decir, que
por cada una de las personas que
estaba hablando había una gran
cantidad de usuarios conectados.

En otro segmento habló sobre el

funcionamiento de la IA, donde
dijo que la tenemos muy cerca y
es un poco invisible, pero toma
decisiones importantes para
nosotros, de las cuales no
tenemos tanta conciencia. Desde
su creación en 1956, pasando por
cambios en los años 80 hasta la
actualidad, la IA ha
experimentado diversas etapas
de desarrollo, explicó.

Conferencia de inteligencia artificial despierta interés en la UJED

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El alcalde de Durango, Toño
Ochoa resaltó el trabajo de su
administración en el tema
financiero, tanto así que al
cuestionarle sobre cómo cerrará
el año y refiriendo a que los

préstamos no son malos en este
rubro, expresó que “chingón”.

“Estamos muy chingones, en el
buen sentido de la palabra,
tradicionalmente se pide un
crédito a corto plazo, tenemos la
capacidad de pagarlo; en caso de
necesitarlo se utilizaría para
pagar los compromisos de cierre

de año”, expresó contento el edil
capitalino.

Dijo también que se solicitó un
préstamo cerca a los  80 millones
de pesos a corto plazo, para
afrontar el cierre del año pasado,
el cual ya lo terminaron de pagar,
pero no descarta solicitar otro
para cumplir con el pago de

aguinaldos y préstamos de fin de
año correspondiente a los
trabajadores municipales, ya que
se tiene la capacidad de pedir
prestado y pagar en tiempo y
forma, pero se analizará, ya que
cuenta con finanzas sanas y
ahorros para salir adelante.

Municipio cerrará el año
con finanzas sanas
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No es el objetivo
recortar personal
en el Instituto
Municipal para el
Desarrollo
Humano

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El director del Instituto
Municipal para el Desarrollo
Humano y de Valores, Giovanni
Rosso, el cual concentrará a los
Institutos de la Mujer, Juventud,
Familia, Deporte, Arte y Cultura,
Educación y la Subdirección de
Salud Mental, informó que se está
haciendo un análisis en cada una
de las áreas de este instituto en
las que se pretende restructurar y
tener un enfoque transversal de
esfuerzos y funciones, para no
replicar las tareas y que no es el
objetivo recortar personal.

“Hemos estado haciendo un
análisis en cada una de las áreas
en las cuáles buscamos
restructurar, el objetivo es que
todo se enfoque, también de los
servicios que se necesitan para
cada una de las áreas y buscar
también que funcionen de una
mejor manera; el objetivo no es
recortar personal, la idea es ser
más eficientes en los puestos, se
hará una restructuración en cada
una de las áreas, pero con el
objetivo de que te tengan un
mejor funcionamiento para cada
uno”, expresó. 

Comentó también que existen
tres propuestas de edificios de los
cuales se analizará y se optará
por la más accesible para los
ciudadanos, además que tenga
espacio y la renta sea similar a los
otros espacios que renta el
municipio ya que alojará
alrededor de 200 trabajadores
además de áreas psicológicas y
también una guardería.
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DURANGO, DGO 
Con la finalidad de combatir la

corrupción y garantizar la
transparencia de los recursos

públicos, la presidenta de la Junta
de Gobierno y Coordinación
Política, Sandra Amaya Rosales,
presentó la iniciativa de reformas
a la Ley de Fiscalización Superior
del Estado, para que los
servidores públicos de la Entidad
de Auditoría Superior del Estado,
sean evaluados a través de
exámenes de control y confianza.

“Como coordinadora del Grupo
Parlamentario de Morena estoy
decida hacer un cambio con las
instituciones que fiscalizan los
recursos públicos, para que estos
tengan la mayor transparencia
posible por parte de quien
supervisa su aplicación”, resaltó
al realizar la ampliación de
motivos.

La legisladora recordó que uno
de los temas principales que
acogió el Estado durante el
anterior sexenio estatal fue la
corrupción, ya que, nunca había
ocurrido un desfalco tan grande
como el que se dejó en Durango,

tema que es complejo y delicado,
por lo que el Congreso de Estado
siempre debe contemplarlo en su
agenda como tema prioritario
para la preservación del estado de
Derecho.

“Digámoslo con claridad, dinero
que se sustrae, sin importar su
origen y destino, es dinero
robado, es por ello, que el
gobierno de la Cuarta
Transformación decidió romper el
monopolio de servidores públicos
que utilizaban los recursos
públicos, como propios”, señaló
al hacer uso de la máxima
tribuna.

De esta manera, la propuesta
legislativa prevé que los
servidores públicos del
organismo fiscalizador sean
evaluados y acrediten su
permanencia, a través de
exámenes de control y confianza,
los cuales serían aplicados a
través de los centros de
evaluación y confianza de las

instituciones públicas de
seguridad y privadas, que
cuenten con la acreditación
vigente del Centro Nacional de
Certificación y Acreditación.

“Un gobierno corrupto, se
fortalece dentro de una sociedad
en estado de descomposición y,
en consecuencia, el
debilitamiento del estado del
Derecho, donde la justicia se
vende al mejor postor,
atropellando los derechos
fundamentales que se encuentran
establecidos en nuestra carta
magna”, consideró.

Al concluir su intervención,
destacó que hace unos meses de
acuerdo con el informe del
Instituto Mexicano para la
Competitividad A C a través del
barómetro presupuestal 2023,
informó que  el anterior sexenio,
Durango formó parte de los tres
estados de la república que
presentaron un mayor retroceso
de transparencia presupuestaria.

Proponen exámenes de control y
confianza para personal de la EASE
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DURANGO, DGO.

“Ya teníamos más de 10 años
solicitando la luz, ahora ya la
vamos a tener todas las familias”,
afirmó el señor Humberto Chávez
García, vecino de la comunidad
serrana Corral de Barranco, una
de las tres que recibirán 54
paneles solares de Toño Ochoa y
el gobernador Esteban Villegas,
en coordinación con la CFE.

Serán 260 personas que ya
tendrán energía en sus hogares,
ya que se instalarán 44 paneles

en Corral de Barranco, seis en San
José del Arenal y cuatro en La
Esperanza, confirmó el director
municipal de Desarrollo Social,
Jorge Herrera Castro.

Por ello, junto con personal de la
Comisión Federal de Electricidad
se supervisaron los lugares en
donde se instalarán los paneles,
los cuales quedarán en un plazo
de mes a mes y medio, según
Víctor Bailón Córdova, supervisor
de obra de la CFE.

A través del Fondo de Servicio
Universal Eléctrico (FSUE) de la
CFE, el gobernador y Toño Ochoa

se unen para apoyar a la
ciudadanía con rezago social que

incluye la zona rural de la capital;
por ello, se trabaja para incluir a

más colonias y poblaciones,
concluyó Herrera Castro.

Más hogares duranguenses
iluminados en la zona rural

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El cambio en los destinos de

vuelos desde Durango hasta
Ciudad de México, no será
beneficioso para los
duranguenses, indicó el
presidente de la Asociación de
Hoteles y Moteles en Durango,
Jaime Mijares Salum, quien
recordó que Aeroméxico
determinó que 14 vuelos llegarán
AIFA y los otros 14 restantes al
AICM.

Han sido muchas decisiones
arbitrarias que representan
perjuicios para los duranguenses
en materia de conectividad aérea,
desde el tema del AIFA.

El presidente empresarial anotó

que Aeroméxico confirmó que a
partir del 5 de octubre cambiará
la mitad de sus vuelos de
Durango a la Ciudad de México al
aeropuerto Felipe Ángeles, es
decir, 14 de los 28 que existen;
aunque en un principio les habían
anunciado que ese cambio podría
posponerse un par de meses, pero
la aerolínea ya les confirmó que
la mitad de sus vuelos cambian
de aeropuerto.

El asunto definitivamente no es
de beneficio, primero por la
movilidad y las distancias del
AIFA a la capital del país, por lo
que quienes viajen al nuevo
aeropuerto deberán de conocer la
forma de regresar a la Ciudad de
México, tomar sus precauciones

previamente, además cuando hay
conexiones para acudir a otro
estado, habrá serios problemas
por los tiempos de traslados.

Los cambios, son obligatorios y
se espera que cuando menos
puedan entrar al mercado otras
aerolíneas con ofertas de la ruta
de Durango a Ciudad de México
con mejores precios, y más
frecuencias.

Mijares Salum dijo que esta es
otra decisión arbitraria, pues ya
antes se han dado
determinaciones así, incluso
desde que se canceló el nuevo
aeropuerto en Texcoco.

AUMENTA MALESTAR POR
CAMBIOS 

La presidenta de la Asociación

Mexicana de Agencias de Viajes
(AMAV), capítulo Durango, Gina
Rivas Díaz señaló que se han visto
incrementados los malestares y
quejas de los usuarios
aeroportuarios por el cambio de
destino en los vuelos del
aeropuerto de Durango hacia la
Ciudad de México, ya que la mitad
de los viajes de Aeroméxico se
irán al AIFA y la otra mitad al
AICM.

Indicó que la información que
les han dado a ellos es que a
partir del 5 de octubre las cosas
van a cambia y la mitad de los
vuelos se trasladan para aterrizar
en el AIFA, esto perjudica a
quienes ya tienen contratados su
vuelos y armados sus itinerarios,

porque deben aceptar ese cambio
con pocas posibilidades de
cancelar y recibir reembolso total,
pero sí se pueden buscar algunos
esquemas en los que se pueda
tener mayor conformidad.

Esto eleva el malestar entre los
usuarios que ya tienen sus
contrataciones hechas
previamente, sí hay quejas,
inconformidades, pero ya es un
cambio que se determinó entre
las autoridades.

La líder hizo algunas
recomendaciones y manifestó
que lo que se recomendaría es
que se contraten vuelos donde se
tenga una mayor posibilidad de
moverlos, aunque estos no son de
los más económicos.

No beneficiará cambio de
vuelos de Aeroméxico
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los delincuentes han tomado

una nueva modalidad para
extorsionar, ahora se hacen pasar
por integrantes o representantes
de asociaciones empresariales o
civiles y al calor de supuestos
trámites, piden dinero, señaló el
presidente de la Asociación de

Hoteles y Moteles de Durango
(AHyMD), Jaime Mijares Salum,
quien comentó que hasta el
momento se han registrado dos
casos en el gremio que él
representa.

El dirigente expuso que se han
tenido un par de reportes de esta
semana en los que los agremiados
han recibido llamadas de ladas
que comienzan con el numero 55

y desde donde se identifican
como parte de la asociación y
exigen la realización de trámites
municipales, que son comunes en
las empresas de este giro y
ofrecen resolver, seguramente a
cambio de cantidades de dinero
que se depositarían en una tienda
de conveniencia y en una cuenta
especifica o bien, con
transferencia.

Este asunto es sospechoso, por
lo que en ambos casos, los
agremiados no continuaron con
la llamada, pero hay otros casos
en los que eventualmente pueden
caer.

Aclaró que siempre los trámites
municipales se hacen en oficinas,
ellos no van a hablar a las
empresas, ni van a pedir
depósitos en tiendas de

conveniencia.
Pidió finalmente que quienes

reciban este tipo de llamadas en
este gremio, o cualquier sector,
deben no continuar con la
llamada, reportarlo a sus
trabajadores, a la autoridad
correspondiente, donde también
pueden reportar el número desde
donde recibieron el intento de
extorsión.

¡Aguas!, ahora utilizan nombres
de asociaciones para extorsionar

Gobierno
descarta
secuestro en
Durango
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario general de

Gobierno, Héctor Vela Valenzuela
descartó el secuestro en Durango,
señaló que el hecho que se
detectó en la comarca lagunera se
trató de un asunto muy particular
de ese grupo; pidió a la
ciudadanía que tenga
tranquilidad, ya que el estado
está garantizando la seguridad de
sus habitantes.

Expuso que de acuerdo a la
información que se trató en la
mesa de seguridad diaria, el
hecho no se configura como
secuestro, porque se trató de un
tema de un grupo, cuyos
integrantes están detenidos, sin
embargo, están abiertas las
investigaciones.

Vela aseguró que Durango sigue
libre de secuestro y se está
cuidando mucho que ese delito
no suceda, se están dando
garantías a los ciudadanos de
seguridad, por lo que se pide
tener confianza en la autoridad y
mantener la tranquilidad.

Sí hubo fuga de información en
permisos para la venta en romería
Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Todavía no se terminaba la

comisión ni se votaba y un
comerciante reclamaba la
negación de permisos para la
venta en la romería del 15 de
septiembre, por lo que se
presume una fuga de
información en el tema de los
permisos, así lo reconoció Jorge
Silverio Álvarez, regidor y
presidente de la Comisión de
Seguridad y quien dice que ahora
se hace una verdadera
verificación  por parte de la
Comisión de Actividades
Económica, para tenar la certeza
que esos permisos se otorguen
gente que realmente existe.

“A primera hora detecté esa
situación, se me hizo algo
extraño y efectivamente, hoy
viene un comerciante a hacer
reclamos de que porque se le
negaron algunos permisos, sin
embargo aquí a los que se
encargan de validar a esas
personas que se pretenden
instalar, existan,  no les
contestaron los teléfonos; es un
trabajo de una semana, no
estamos diciendo que se les negó
completamente, se les niega a las
personas que dan su teléfono y
no lo contestan para hacer la
validación correspondiente y se
hace esto porque muchas
organizaciones, sus líderes
meten  solicitud de treinta
permisos de los cuales diez son

reales y veinte son ficticios y
estos espacios los revenden, es el
gran negocio que hacen”, señaló
. 

Para evitar estas prácticas que
son de antaño y una costumbre
entre los líderes, ahora se verifica
por parte de la Comisión de
Actividades Económicas de una

manera más estricta, para tenar
la certeza que esa gente
realmente exista y que son los
comerciantes que sí se van a
instalar. 

Por último, dijo también que
probablemente se tendrán
eventos de manifestaciones por
parte de algún sector de los

vendedores a los que les fueron
negados los permisos, además de
externar que hubo otros que
metieron hasta 30 solicitudes de
permiso y todos fueran
aprobadas porque fueron
validados, por lo se habla de que
se actúa en un marco de
legalidad.
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Indigentes de
Sinaloa llegan
a Durango,
aumenta el
problema
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El problema de la indigencia

continúa creciendo, se han
detectado personas en
situación de calle que llegan y
son originarios de otras
entidades, especialmente de
Sinaloa, esto trae diversas
consecuencias en la entidad,
reconoció el secretario general
de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela.

Manifestó que se han
registrado un par de muertes
de personas en la vía pública
y al hacer las indagatorias,
ellos murieron por causas
naturales y se trata de
personas en situación de calle,
o indigentes, como el suceso
que se registró recientemente
cerca del parque Sahuatoba.

Lamentablemente cada vez
es mayor el número de
ciudadanos que viven en la
calle, cada vez se ven más
deambulando en la ciudad y
se han percatado de que
muchos de ellos no son
originarios de Durango, sino
que llegan de otros estados y
se alojan en Durango, la
mayoría se han ubicado como
personas de Sinaloa.

“Nos está llegando gente (en
situación de calle) que viene
de otros lugares, ya se está
haciendo una estrategia junto
con las autoridades
municipales, se tiene mucho
contacto con el
ayuntamiento”, anotó Vela al
referir que llegan solos y se
quedan en las calles.

Ya se han hecho en algún
momento operativos para
trasladarlos a albergues y
darles servicios de
alimentación, un techo donde
quedarse, bañarse, pero se
retiran de ahí solos. 

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
El comerciante de la

organización Maquío, Manuel
Rentería, llegó al cabildo en
donde reclamó los 11 lugares de
25 que le fueron negados para la
venta en la romería del Grito, a
pesar de que sí tienen forma de
comprobar su actividad.

“La molestia es porque nosotros
toda la vida hemos trabajado en
una cantidad de lugares y son
áreas que nosotros abrimos de
inicio, entonces ahora resulta que
nos lo rebajan por una política
que han implementado desde que
inició esta administración y que
nosotros nunca hemos estado de
acuerdo en eso y nunca nos han
dejado exponer nuestros
argumentos, porque se nota a
leguas que quieren beneficiar a

algún sector, no puedo decir uno
en particular, pero tenemos más
de 25 años trabajando”, comentó. 

Se le cuestionó sobre lo que
comentaron los regidores de que
hubo una verificación
comerciante por comerciante y
quienes no contestaron los
teléfonos o no coincidió el
domicilio, no se les aprobó el
permiso.

“Yo les puedo demostrar  que
estos compañeros están
contestando su teléfono y que no
les han marcado, saben los
comerciantes que están haciendo
llamadas pero a ellos no les han
marcado y se me hace raro que
me estén rebajando un padrón
sin argumentos, yo traigo la
información, tengo un
documento donde me dijeron:
estos lugares te corresponden a

partir de ya, pero vamos a esperar
a ver si coincide con la
información que yo traigo y con

la que ellos traen, ya que fueron
11 lugares de 25 los que me
fueron negados”, finalizó.

Comerciante protesta por lugares negados
en la verbena del 15 de septiembre 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"El Registro Civil está en este

momento en una fase de limpia",
se está atacando la corrupción, no
solo en esta dependencia, sino
también en las propias oficialías
y también en papelerías o lugares
en donde de manera irregular se

estaban imprimiendo
documentos oficiales.

Así lo informó en entrevista
indicó el secretario general de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela
al detallar que se está haciendo
una limpia y que en este
momento suman 16 detenidos,
sujetos a proceso legal, tanto del

registro civil, como externos o de
otras áreas que eventualmente
están involucradas.

Manifestó que las
investigaciones siguen y se están
haciendo de manera profunda y
van hasta las últimas
consecuencias “Se está dejando
constancia de que no se va a

permitir que nadie cometa este
tipo de ilícitos”, sentenció Vela
Valenzuela.

Finalizó diciendo que ya no se
han registrado casos nuevos y la
revisión se ha hecho en
coordinación con Contraloría
usando esquema de usuario
simulado.

El Registro Civil está en
una fase de limpia: HVV



LOCAL18 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
SEMANA DEL 11 AL 17 DE SEPTIEMBRE DEL 2023

DURANGO, DGO.
La Facultad de Derecho y

Ciencias Políticas (FADERyCIPOL)
de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED)
estableció un convenio de
colaboración con la Secretaría de
Trabajo y Previsión Social del
estado de Durango, con el
objetivo de que los estudiantes
tengan la posibilidad de acercarse
a la dependencia, conocer el
tribunal, sus instalaciones, el
personal y los procedimientos
que tienen lugar ahí. 

El director de la FADERyCIPOL,
Rafael Mier Cisneros, expresó su
convicción de que, si el
universitario se especializa en
una rama del Derecho, está en
posición de ser competitivo una

vez que egresa y, en este caso, se
pretende que conozcan un poco
más a profundidad el Derecho
laboral.

En el acto de firma del convenio
participaron la secretaria del
Trabajo y Previsión Social, Cindy
Viridiana González Murillo; el
director de la FADERyCIPOL,
Rafael Mier Cisneros; la directora
jurídica de la STPS, Karla Teresa
Solís Luna; el secretario
académico de la FADERyCIPOL,
Rolando Ramos; el secretario
administrativo de la
FADERyCIPOL, Hugo Fernando
Herrera; y Carlos Matuk de la
Rosa, procurador laboral de la
STPS.

Por su parte, la titular de la
STyPS en Durango, Cindy

Viridiana González Murillo, refirió
que “… al asumir mi cargo noté
que los abogados litigantes en
Derecho laboral son, en su
mayoría, de edad avanzada.
Parece que a los jóvenes no los

atrae esta rama debido a la
prolongada duración de los
procesos. Sin embargo, el Derecho
laboral es una carrera gratificante
y espero que muchos estudiantes
aprovechen esta oportunidad. Las

puertas de todas las
dependencias de la Secretaría
están abiertas para recibirlos y
esperamos que desarrollen una
pasión por el Derecho laboral”,
indicó.

FADERyCIPOL firma convenio
de colaboración con STyPS

DURANGO, DGO. 
Los diputados locales solicitaron

a los gobiernos federal y estatal
realizar acciones para mitigar los
efectos de la sequía que está
afectando a los campesinos y
ganaderos del Estado, además de
reforzar los protocolos del
bombardeo de nubes.

Lo anterior, es resultado del
punto de acuerdo que promovió
el diputado J. Carmen Fernández
Padilla, quien aseguró que la
situación es crítica en el campo
duranguense y en el país, por lo
que los conminó a buscar mejores
alternativas y no dejar solos a los
campesinos que se la rifan cada
año para llevar los alimentos a las
familias mexicanas.

“Hoy vemos a los productores
totalmente desanimados y tristes,
pensando en que va hacer en un
futuro para sostener a sus
familias y poder cumplir con sus
compromisos crediticios”,
puntualizó.

Al proponer una modificación al
punto de acuerdo, la diputada
Alejandra del Valle Ramírez,
manifestó que la sequía está
afectando al Estado de forma
recurrente, por lo que es

necesario enfocarse al desarrollo
estratégico de la conservación y
uso eficiente del agua.

De esta manera, la también
presidenta de la Comisión de
Administración y Cuidado del
Agua, convocó a no dar la espalda
a los campesinos y ganaderos de
la entidad, por lo que pidió que

también se incluya al Estado a
emprender acciones y protocolos
para mitigar los efectos de la
sequía, donde también se incluya
a la Comisión Nacional de Zonas
Áridas.  Al sumarse al punto de
acuerdo, el diputado Gerardo
Galaviz Martínez, lamentó que el
ciclo agrícola 2023 está casi

perdido en su totalidad, pues de
120 mil hectáreas sembradas no
se cosecharán más de 10 mil o 15
mil, por lo que se prevé que no
habrá producción de frijol y maíz;
además que ya se tienen
registrado la muerte de miles de
cabezas de ganado por falta de
alimento y agua.

Por ello, ahora que se
comenzará a analizar el
presupuesto de egresos del
próximo año del gobierno federal,
como legisladores del blanquiazul
buscarán que se asignen más
recursos para el campo mexicano
en el 2024 y que regresen los
programas y apoyos a este sector.

Diputados piden apoyo para
mitigar efectos de la sequía



Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Gilberto Reyna Pacheco, es una

de las voces más privilegiadas en
la Radio de Durango, además de
esa pasión por el micrófono “El
Beto” como lo conocen sus
amigos, es egresado de la
Facultad de Contaduría y
Administración de la UJED, Disc-
Jockey, ajedrecista de la selección
de Durango para menores de 14
años.

¿Quién es Beto Reyna?
Nací en la ciudad de Durango el

26 de enero de 1967, el menor de
nueve hermanos, locutor desde
1987, soy licenciado en
administración egresado de la
FECA-UJED, Disc-Jockey,
ajedrecista de la selección de
Durango para menores de 14
años, y aún soy un apasionado
del deporte ciencia.

¿Qué edad tenías cuando
escuchaste o descubriste por

primera vez la radio?
Cuando era niño mi madre o

hermanos escuchaban radio, a
don Tello o a don José Ángel
Núñez, años después mi hermano
Enrique graba unos casetes de
WFM de México y el locutor,
Mario Vargas llama
poderosamente mi atención por
el estilo de su locución; también
Víctor Manuel Luján de la WFM
con un promo que salía en la
televisión y transmisiones q
intercambiaba con unos
compañeros de la escuela.

¿Cómo iniciaste en la locución?
Después trabajando como DJ en

Café Disco empezamos a hacer
publicidad para el lugar y conocí
a Enrique García Moore de Radio
Sensación, que pienso es uno de
los mejores locutores que ha
habido en Durango. De ahí me
surgió el gusto que yo quería ser
locutor y me decidí a presentar el
examen para el certificado de
aptitud para locutor y cuando lo
obtuve me invitaron a colaborar
en Radio Universidad con el
programa Sueños Eléctricos.
Después mi amigo Luis Manifacio,
dueño de Café Disco hacía el
programa Los profesionales, en
Radio Sensación, que grababa
Enrique García Moore que ya no
iba a poder y me invitaron a

hacerlo de ahí me escuchó el
gerente Guillermo Macías quien
me llamó y me dio la oportunidad
de trabajar en Radio Sensación.

¿En esos tiempos cómo era la
radio a comparación de hoy?

En 1988 la radio no había
cambiado mucho a los 70s,
seguíamos trabajando con discos
de acetato, cartuchos parecidos a
los de 8 tracks, y cintas de
grabadores de Open Reel, ya con
la entrada del cd, y las
computadoras dieron un salto
tremendo en cuestión de
tecnología.

¿Para ser un locutor se nace
o se hace, es bien pagado

este trabajo?
El ser locutor es una vocación

que no cualquiera la tiene, tarde
o temprano la descubres, lo malo
de este trabajo es que no es bien
remunerado y no solo aquí en
Durango, es en todo el país que el
locutor tiene que hacer otra cosa
para llevar el sustento a la casa,
para mantener a tu familia.

¿Cómo ves las nuevas
generaciones de

comunicólogos que hacen
radio?

Las nuevas generaciones son
como en todas las profesiones,
hay buenos y malos y tienes que
competir por ganarte el lugar que
van dejando otros locutores,
aunque el común de la industria
es pagar menos y le abren el
micrófono a tipos que no se
pueden llamar locutores. 

¿Qué piensas de las estaciones
culturales que hay en Durango?

Las universidades tienen sus
radios permisionarios con gente
muy capaz y que están
preparando a las nuevas
generaciones que dentro de poco
van a figurar en la radio
comercial.

¿Algún locutor que admires o
que haya aprendido mucho

de él?
Aprendí escuchando a los

locutores de México, Mario
Vargas, Ken Smith, Marcus
Davidson, Marco Aurelio
Moncada Krauss.

¿Qué música escuchas,
algún grupo o cantante

favorito?
Me gusta todo tipo de música

especialmente el rock, grupos
como Scorpions, Styx, Pink Floyd
y Queen en contra punto soy el
declamador de la Rondalla de ex
alumnos de la FCA.

¿Qué piensas sobre la radio
por internet?

Aquí en México la radio por
internet está en calidad de
complemento de los medios, aún
le falta mucho por desarrollar
para que pueda competir al nivel
de la radio.

¿Qué consejo le darías a los
que quieren ser locutores de

radio?
El consejo que se le puede dar a

una persona que aspira a ser
locutor es que se prepare, que lea
libros, revistas, periódicos y que
quiera la profesión por sobre
todas las cosas.

¿Cuál ha sido la más grande
satisfacción que te ha dejado

la radio como locutor?
Fui elegido dos veces para el

premio nacional de calidad y
prestigio en el ramo locutores de
radio, además he logrado el
reconocimiento de mis colegas,
de los maestros de la locución, de
mis amigos, como locutor; soy el
presidente de la Asociación
Nacional de Locutores de México
delegación Durango y fuimos los
primeros en reconocer la labor de
los locutores, por su trayectoria,
por su trabajo, hemos conseguido
premio nacional de locución en
varios año, en uno de esos lo
recibí yo en la Ciudad de México. 

El ser locutor es una vocación que
no cualquiera la tiene: Beto Reyna
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*Serán 12 municipios
en donde se habrán de
realizar más de 80
actividades, siendo
Aguascalientes el
estado invitado

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Entre un ambiente sombrío y

luces tenues, el teatro Ricardo
Castro abrió sus puertas para dar
a conocer una emisión más de la
fiesta cultural más importante del
estado, el Festival Revueltas 2023
que e cada año reúne a los
mejores artistas locas e
internacionales en todas las
disciplinas y que habrá se
realizarse del 13 al 22 de octubre.

Este año el gobierno
encabezado por Esteban Villegas
a través del Instituto de Cultura
del Estado de Durango (ICED)
dirigido por Francisco Javier Pérez
Meza, tienen como objetivo llegar

a los corazones de los
duranguenses a través de las
bellas artes con la pintura, la
danza, el teatro, la literatura y la
música, entre otras.

Un performance colorido por
parte de la compañía Korián dio
la bienvenida a todos los
invitados y luego se dio paso al
video promocional, en donde se
anunciaron los artistas que
habrán de formar parte de la
programación y que está
diseñada para todos los gustos.

José María Napoleón, Río Roma,
Fernando Delgadillo, Rondalla de
Saltillo, Pato Machetes y Ronda
Bogotá, Los Terrícolas, Los
Pasteles Verdes, Tropicalísimo
Apache, Horacio Franco y Daniel
Ortega, entre otros más serán los
que engalanen los conciertos
masivos de esta fiesta cultural y
artística.

De igual forma se contará con la
participación de más de 700
artistas y creadores participantes,
procedentes de Durango,
Aguascalientes, Ciudad de

México, Coahuila, Chihuahua,
Estado de México, Hidalgo, Nuevo
León, San Luis Potosí y
Tamaulipas, además de los países
de Colombia, Perú y Venezuela.
Durante los eventos se contará
con espacios preferenciales para
públicos vulnerables y turistas

Francisco Javier Pérez Meza,
director del ICED informó que
serán 12 municipios en donde se
habrán de realizar más de 80
actividades, siendo el estado
invitado Aguascalientes, por lo
que estuvo presente como
sinvitado especial Alejandro
Vázquez Zúñiga, secretario de
Turismo de Aguascalientes y Eliza
Haro de la Secretaría de Turismo
de Durango.

El presupuesto con el que se
contó para la realización del
Festival Revueltas 2023 es de seis
millones de pesos de inversión
estatal y se obtuvo un recurso
federal de la Convocatoria
PROFEST, logrando 2.5 millones
adicionales.

ICED presenta
el Festival
Revueltas 2023
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Por Itzel Rochel
DURANGO, DGO.
Durante el primer año de la

gestión del gobierno estatal, el
gobernador Esteban Villegas
Villareal ha estado en constante
contacto con el alumnado y
maestros en apoyo a una
educación que se transforme, con
la incorporación de nuevas
herramientas tecnologías que les
permitan ser competitivos y la
creación de vínculos laborales con
nuevas empresas que están
atrayendo.

Los académicos y jóvenes
estudiantes lo reconocieron
incluyendo al director del
Instituto Tecnológico de Durango
(ITD), Guillermo de Anda
Rodríguez, quien expresó su
asombro por los grandes avances
en la enseñanza en un corto
periodo de tiempo, “de forma
particular le agradezco todo el
apoyo a la ciencia, tecnología y
educación superior, él está
trayendo empresas de alta
tecnología en temas de sensores,
semiconductores, y ya estamos
abriendo la carrera de
semiconductores y estamos
haciendo aún más con su gestión
y darle la atención a Durango que
tanto merece”.

El presidente de la Sociedad de
Alumnos del ITD, Alejandro
Medrano y el presidente de la
FEUD, Isaac Cisneros, destacaron
que se ha hecho una diferencia en
el tema educativo en

comparación con años anteriores,
ya que se han puesto prioridades
en el desarrollo del estado y en la
prevención de la fuga de cerebros
y la creación de más
oportunidades para técnicos y
todos los profesionistas. El
director estatal del Conalep,
Cuauhtémoc Armas Enríquez,
elogió el retorno de los uniformes
escolares y la relación entre los
graduados y la industria,
“esperamos puedan tener
carreras óptimas y que nuestros
alumnos tengan un trabajo digno
y bien remunerado”.

Por último, Jorge Medina, rector
de la Universidad Tecnología
Durango y Víctor Guzmán Arvizu
del programa Educav,
coincidieron en que el
gobernador ha logrado un
crecimiento en el sector educativo
gracias a su inversión, trabajo y
dedicación, “lo hemos visto desde
el inicio de la administración un
gobierno dinámico, joven, fresco
y que principalmente, es desde el
salón de clase donde nuestras
generaciones se están
preparando para los nuevos
retos”.

Esteban transforma la educación en
Durango para que nuevas empresas lleguen 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Fomento
Económico y Turismo Municipal
anunciaron el Festival D'gusta, a
través del cual se estará
homenajeando a las empresas
más icónicas restauranteras de
Durango, en esta ocasión al grupo
Corleone que cumple 51 años de
su fundación. 

Será a través de la muestra
gastronómica D’Gusta, este 26 de
septiembre a partir de las 14:00
horas en Paseo Constitución,
entre 5 de Febrero y 20 de
Noviembre.

Se repartirán tres mil 500
porciones de pizza, shots de

mezcal, quesos, espagueti, pastel
y agua, para festejar la
trayectoria y todo lo que ha dado
a Durango el grupo gastronómico
Corleone, integrado por varias
empresas como Corleone Pizza,
Lugano, Sloan’s y Cherry’s.

También se llevará a cabo un
festival artístico con el apoyo del
Instituto Municipal de Arte y
Cultura (IMAC) y se va a concluir
con un recorrido de tranvías del
municipio, además de un
contador de leyendas que dará un
toque a la celebración.

Esta es la segunda celebración
que se hace para reconocer a los
restaurantes icónicos; la vez
anterior se homenajeó a la
Pescadería Muñoz por 70 años de
existencia.

Anuncian degustación gratuita
para celebrar al grupo Corleone Por Geraldo Rosales

DURANGO, DGO.
Ante los constantes casos de

motociclistas que no llevaban
casco al conducir y que en
ocasiones se le ve hasta con más
de tres personas al conducir el
vehículo y lo que es más
peligroso aún, en exceso de
velocidad, el alcalde Toño Ochoa
giró orden para que los
operativos a motociclistas sean
más severos, sobre todo en
aquellos que no lleven casco, que
no tengan licencia y lleven más
de tres personas a bordo.

"En este tema yo mismo he sido
testigo de motociclistas jóvenes
que no traen casco y eh visto
hasta 200 vehículos de estos
manejando a altas velocidad y al
observar esto, pedí yo mismo a
la dirección (de Seguridad
Pública), la orden de que se

girara un operativo muy fuerte,
además de todos los accidentes,
tenemos que poner orden
respetando toda la libertad,
vamos a multar a motociclistas
que no lleven casco, que no
tengan licencia y lleven más de
tres personas", sentenció.

Dijo además que estas
personas que sean multadas se

les podrá quitar el vehículo,
dependiendo de la falta y que al
momento de pagar la sanción
correspondiente, se les dará un
casco para que no haya un
impedimento para que lo usen y
que los “rockstar” que quieran
“echar rostro”,  ya no lo podrán
hacer en todas las vialidades de
Durango.

Multas más severas a motociclistas que no lleven casco

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Alertan empresarios contra

montachoques, ya tienen
reportes de que cuando menos se
tienen dos casos en la ciudad,
comentó Mauricio Holguín, quien
pidió tomar precauciones y a la
autoridad tomar cartas en el
asunto.

El líder empresarial señaló que
tenían notificaciones de que este
tipo de sucesos fraudulentos y
que caen en el delito de extorsión,
se registraban en otras entidades,
pero no se tenían casos en
Durango, sin embargo, en las
últimas horas ya se reportaron
situaciones de esta índole que
han padecido algunos
ciudadanos.

Mencionó que a través de redes
sociales, se tiene un video
circulando acerca de cómo están
actuando estas personas que lo
hacen con vehículos sin
identificar y hasta donde se tiene
entendido van dos casos
registrados.

Después de que provocan el
accidente, intimidan a la persona
con la que lo chocaron,

normalmente no les permiten
hablar ni a aseguradoras, ni a las
autoridades y les quitan el dinero
que traen.

EXTORSIONES Y
MONTACHOQUES 

La presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),

Magdalena Gaucín Morales,
señaló que se han incrementado
las extorsiones a través de
diversas modalidades, así mismo

reconoció que existe el problema
de montachoques y alertó tanto a
empresarios como a la población
en general.

Alertan empresarios
contra montachoques
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Carlos Luna
representará a
Durango en el Mundial
de Triatlón en
Pontevedra

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El mundo del triatlón se prepara
para uno de los eventos más
esperados de la disciplina, y en
esta ocasión, Durango estará bien
representado por el talentoso
triatleta Carlos Luna. Este joven
deportista, con un gran potencial
y un historial de excelentes
actuaciones en el ámbito
nacional, ha obtenido el aval para
participar en el Mundial de
Triatlón que se llevará a cabo en
la hermosa ciudad de Pontevedra.

UNA CARRERA LLENA DE
DESAFÍOS Y LOGROS

Carlos Luna ha estado en

constante ascenso en el mundo
del triatlón, destacándose por su
determinación y habilidades en
las distintas disciplinas que
componen este exigente deporte:
natación, ciclismo y carrera a pie.
Su participación en el serial
nacional de triatlón le ha
permitido acumular una
impresionante cantidad de logros
y reconocimientos.

Desde sus primeras incursiones
en el mundo de las
competiciones, Carlos Luna
demostró un talento innato para
el triatlón. Su dedicación y
esfuerzo lo llevaron a destacar en
la categoría de 20 a 24 años,
donde ha competido con atletas
de alto nivel y ha logrado superar
desafíos significativos.

EL MUNDIAL DE TRIATLÓN
EN PONTEVEDRA: UN RETO

GLOBAL
El Mundial de Triatlón es uno de

los eventos deportivos más
prestigiosos a nivel internacional,
reuniendo a atletas de todo el
mundo para competir en

distintas categorías y distancias.
Para Carlos Luna, esta será una
oportunidad única de medirse
con los mejores triatletas de su
categoría en un escenario global.

La ciudad de Pontevedra,
ubicada en la hermosa región de
Galicia en España, será el
escenario de esta emocionante
competición. Con sus
impresionantes paisajes,
históricas calles y una tradición
en deportes como el triatlón,
Pontevedra es un lugar perfecto
para albergar un evento de esta
magnitud.

LA PREPARACIÓN PARA EL
ÉXITO

Carlos Luna no ha dejado
ningún detalle al azar en su
preparación para el Mundial de
Triatlón en Pontevedra. Junto con
su equipo de entrenadores y
asesores deportivos, ha diseñado
un riguroso programa de
entrenamiento que incluye
sesiones de natación, ciclismo y
carrera a pie. Además, ha
trabajado en el

perfeccionamiento de sus
transiciones, una habilidad
esencial en el triatlón.

La alimentación y la
recuperación también han sido
aspectos clave en la preparación
de Carlos. Una dieta balanceada y
el descanso adecuado son
fundamentales para mantenerse
en óptimas condiciones físicas y
mentales durante los rigores del
entrenamiento y la competición.

EL APOYO DE DURANGO Y
LA COMUNIDAD TRIATLETA

Carlos Luna no compite solo;
lleva consigo el apoyo y los
buenos deseos de su familia,
amigos y la comunidad triatleta
de Durango. La unión y el espíritu
de camaradería que caracterizan
a esta comunidad deportiva son
una fuente constante de
motivación y fortaleza para
Carlos.

UN SUEÑO HECHO REALIDAD
Competir en un Mundial de

Triatlón es un sueño que pocos
atletas logran alcanzar. Para

Carlos Luna, este logro es el
resultado de años de dedicación,
sacrificio y pasión por el triatlón.
Representar a Durango y a
México en un escenario
internacional es un honor que
Carlos lleva con orgullo y
humildad.

EL FUTURO PROMISORIO DE
CARLOS LUNA

A medida que Carlos Luna se
prepara para el Mundial de
Triatlón en Pontevedra, el futuro
se presenta prometedor para este
joven triatleta duranguense. Su
determinación, talento y ética de
trabajo son señales seguras de
que seguirá cosechando éxitos en
el mundo del triatlón, y sin duda,
continuará siendo una
inspiración para otros atletas en
Durango y más allá.

Desde Durango, toda la
comunidad deportiva y sus
seguidores están ansiosos por ver
a Carlos Luna en acción en el
Mundial de Triatlón en
Pontevedra. A medida que se
acerca la fecha de la competición,
la emoción y el apoyo crecen y
todos están seguros de que Carlos
representará a Durango y a
México de manera excepcional en
este prestigioso evento. 

LLuunnaa  eessttaarráá  eenn  eell   mmuunnddiiaall   
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Da Esteban Grito de Independencia; une voces de valentía y alegría de los duranguenses

Con la alegría de los duranguenses unidos en una sola voz, música y colores, el gobernador Esteban Villegas, acompañado de su esposa Marisol Rosso, dio el Grito de Independencia
desde el balcón del antiguo Palacio de Gobierno para conmemorar a hombres y mujeres valientes que dieron patria y libertad a la nación.

Villegas Villarreal resonó la campana, ondeó la bandera nacional y gritó “Viva México” ante miles de familias que junto a la presidenta del Supremo Tribunal de Justicia, Yolanda
de la Torre Valdez, la presidenta de la Jugocopo del Congreso, Sandra Amaya; el Comandante de la Décima Zona Militar, Manuel Alejandro Velasco Villanueva y el presidente
municipal Antonio Ochoa Rodríguez, disfrutaron de un gran espectáculo de fuegos artificiales y el concierto de Los Huracanes del Norte.
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